

信を引き出す体験

大学で新入生対象にカエルをテーマとした授業をやっている。ハーディーに毎年十倍高い履修希望がある。学ぶことは面白い、と体感できるからだとう。

最初はカエル情報満載のオリエンテーション、カエルの観察会、そして解剖。ここまで私はがりりとするが、その先は学生が主役だ。最終目標は、金貢の前での学生による講義。それに向けてグループで討議し、テーマ、文献収集、教材の作成…。すべて自分たちで設計し、授業の展開まで考へるところが求められる。学生たとつては未知との戦いだ。

教えを復唱すればよかつた高校までのやり方は通用しない。いや、応なく自分で体験し、自分で考えるアーリング（自ら学ぶこと）を迫られる。

北海道大大学院教授 鈴木 誠さん



ぶ意欲が目覚める。

狙いは、これから社会で求められる問題解決能力を育てる」とある。これからは知識や技能など狭義の学力のほか、情報収集やコミュニケーションの力、特に学ぶ意欲が不可欠だ。

「何度か訪れたが、先生は子どもの答えが正しいかどうかより、なぜそう思うか、自分の考えを言うことを大切にしている。「私たちのやっているのはティーチング（教え込み）ではなく、子どものラニシングだ」と言わされたのが印象的だった。

かならぬ感じはしたが、終わら
てみれば「自分で新しく想像する
とうしことができるようになら
た」「大変だったのに楽しかった」
という感想が返ってくる。

徹底してラーニングを求める。と
てどうした力が育つてくる。
学びのエネルギーとなるのは、
解剖から最後の授業まで徹底して
こだわる実体験だ。例えば肝臓の
門脈を知識として覚えるのと、解
剖して血管のグニユグニユとした
柔らかさを実感するのとでは、情
報の質、量が格段に違う。体験の
裏付けのない断片的知識は、展開
力に欠ける。

小から大きくなるにつれて問題解決能力の基礎は確立される。

もちろん、学ぶ欲求を刺激できるのは、それが可能な仕掛けを提

知識や技能が大切なのは当然だが、それだけでは済まない。求められる問題解決能力を育てるには、学ぶ意欲を刺激する体験の機会とそれを生かせる高度な教師力が不可欠だ。